

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaça de Cort, números 14 y

TELEGRAMAS: HO. RA. PALMA.

AGENCIAS: Reclamos, (Semanal)

Centro de Anuncios

Plaça de Sta. Catalina, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.
ID. ATRASADO : 10

PARA PRIMERA COMUNIÓN

Estampas caladas, en satín, concha, marfil é imitaciones. Sorpresas y tarjetas novedad. Devocionarios blancos, con tapas marfil, pasta y peluche, en elegantes estuches. Libros de cuentos morales y otros muchos objetos apropiados para obsequiar á los niños y niñas que comulgan por vez primera. LIBRERIA DE J. TOUS.—Plaça de Cort, 14 y 16.

El poeta Estelrich

Me gustan los versos del poeta de Mallorca. El deleite que su lectura me produce, la aforanza que en mí despiertan al recordar, me el culto que en los albores de la puerbería tributé á la musa del Lacio, emperézanme y no me dejan brios para la crítica. Quién, al recibir el beso de luz del sol del otoño, quiere someter al análisis espectral sus argentados haces? Qué mortal, cuando vaga por árida llanura, amagada la espalda de este kamsin del positivismo inorgánico y apriorista, al hallar manantial fresco no apaga la sed y olvida la diatésis del voltámetro? Quién ansía recordar, sentado en las tardes estivales, á la sembra del almez robusto, las zonas de su tronco, ni su lugar en las clasificaciones fitológicas? El sol del otoño, que caldea cuerpo y alma, el manantial que nos brinda en la calurosa aridez de la estepa el frescor estimulante, la sombra protectora del árbol que interpone sus ramas entre la lluvia del fuego y la cabeza del hombre, invitan al goce de los sentidos, no á la reflexión; al desvanecimiento de la sensibilidad, no á la acción enérgica de la mente; al suave panflismo de los que por un instante creen saldadas sus cuentas terrenales y ultraterrenas, y no ven las cosas en sus naturales confines sino con general y vago esfume de sus límites ordinarios.

La poesía sana, la que habla en el corazón por los labios del poeta, influye en nosotros, como el medio estacional en que vivimos en aquellas tres dichas circunstancias: Tánzima á través del arte, de las impurezas de lo que vibra á nuestro alrededor, y los efusivos de vida que como aureo polen deposita en sus haldas luminosas hacen aparecer á nuestros ojos la belleza inefable que fluye cual nectar de rebosantes ánforas de toda humana realidad. Decía Demócrito, según el testimonio de Horacio (el cual se negaba los títulos de escritor y poeta en la Epístola y en una de sus sátiras, aunque en la oda á Mecenas se atribuye tal cualidad), que para ser vate era necesario tener algo de loco. El consejo de los Písones exigía cordura ó ciencia, ó ambas cosas á la vez, al escritor. Estelrich es de aquellos iquos exultant Heliconae poetarum Democritus, y de los otros á quienes el preceptista latino dejó compartir los lauros de las musas, y como á él:

Neque tibias Eulherpa cohibet, nec Polyhymnia Lesbium refugit tendere barbiton.

No piense el lector que abra el libro de versos de, que habló en las extravagancias que la común necedad de los poetas ni dioses viste con musicales ritmos y con ornatos de imágenes y símiles que parecen brindados á Demócrito. Estelrich no hace cabriolas para llegar al Pindo. Camina con paso firme, y escancia poesía en nuestra métrica y en la métrica clásica; que es para la belleza de expresión lo que para el sabor y el aroma del vino nuevo las viejas odres de Paternò ó de Chipre. Hombre culto en letras griegas y latinas, no extraña á la coplotea vena poética de Goethe y de Schiller, de quienes ha traducido con raro acierto algunas composiciones, autor de una antología de poetas líricos italianos, escritor trilingüe, en fin; pues así versifica en mallorquín como en la lengua del Lacio y en la castellana, mira toda la realidad á través del arte y atisba en las cosas la belleza que escapó á la mirada vulgar de los profanos.

No ve Estelrich negrura alguna que no esté iluminada por el esplendor de lo bello, y no solamente vislumbra la luz crepuscular que mientras espera la vuelta del día combina matices y colores con que ornar el traje

del sol, y á este «vestido de perennes bodas» y «al vendaval aullando en rauda carrera», sino que á veces oye con la música de los elementos naturales el ritmo verbal.

Y la ola canta en el tendido Océano, como órgano pagano, himnos de amor que con mi amor penetra; y son á un tiempo en la creencia mía gritos de profecía ó de la Jonia el cadencioso metro.

Ama de tal modo el arte que pone remate al Treno en que se conduce, con el poeta Miguel Costa, del fallecimiento de D. Tomás Forteza, vate igualmente, gramático y humanista mallorquín, con estos versos:

Ministro del Señor tú, dale preces de santo amor que para el alma sirven; yo en su memoria, emprenderé de nuevo la lectura de Horacio.

No es esta oblación á la memoria de un maestro de Humanidades, tributo repetido. Paréceme, el rendimiento de Estelrich, insustituido agasajo. El Sr. Forteza tuvo mansedumbre, timidez, modestia y bondad. Fué un justo sin duda alguna, y como maestro de literatura latina, debió de tener gran predilección por el poeta de Venosa. ¿Qué cosa más grata para él, que fúe, sin duda, el hadidizador del que ha compuesto el Treno, que vencer post mortem como el Cid, estimulando á la lectura de las odas ó de las sátiras horacianas?

No hay que desconfiar de la fe religiosa del poeta, aunque no rece por los difuntos y se encomiende á Horacio para reverenciar la memoria de los que fueron.

Estelrich duda á ratos, mas todas sus dudas se resuelven al fin en una visión de la belleza, que anima cuanto existe.

Náufrago inútil del ingente estrago que el pensamiento aciago promueve con sus dudas y recelos, asido estoy al rayo de esperanza que centelleante lanza el cetero verano de los siglos.

A pesar de ese naufragio del poeta, no hay que figurarse en la total inmersión de cuerpo y alma. El vate mallorquín tiene envidiable robustez mental. Duda como todo el que piensa, mas luego se exalta su ánimo y al escribir versos á la señora condesa de Doña Marina, confiesa que adora á las Gracias, las cuales hacen cosas hermosísimas, como tefir de nacar la alborada, tejer las rocas con hilos de agua cristalina, aclarar el arenoso fondo de los lagos...

Dan hielo al polo, al medio día frondas, á los volcanes tormentosos lampas, al desierto arenal solemne hastío; al ciclón resonante el ardimiento; rotación á los mundos siderales, y de forma, color y movimiento, inflaman las esferas terrenales.

Gracias que obran portentos como los dioses, no pueden hacer cosa mala; y, en efecto, así lo reconoce Estelrich.

La virtud, la creencia, y gracia, y fe y verdad, é inspiraciones revelación y ciencia que encienden en amor los corazones, ó son torpes falacias que estulto el hombre inventa, ó son el beso de las dulces Gracias.

Habla de Dios el poeta, y dice: El que es suma total de perfecciones, se muestra siempre soberano artista. Adoración le rindo por esto, y prostrado en el adoro. Yo no creo que haya en tal causa de adoración egoismo ni pecado alguno. El vate adora á Dios por que es artista; más dada la unidad de este sér (unidad de simplicidad, no trascendental ó de composición) ha de adorarle también porque es bueno y por que es verdadero y es Omnipotente. Verdad que después añade:

...y todo humano anhelo ó es loco desvarío ó se traduce en arte.

Algo hay de ruskiniano y de d'Annunzio

en esta expresión. Paréceme que todos los versos dedicados á la señora condesa pueden condensarse en una frase del poeta Sidney Lanier:

When life's all love is life aught else is naught.

por más que lo que en Lanier es condición temporal para afirmar la vida, en Estelrich sea tesis demostrada, al modo común de las tesis poéticas.

Hay en su libro, entre otras composiciones en mallorquín, una que llama su autor Desagravi.

En ella da nuevos testimonios, primero de su amor á la poesía:

May-per may ha tengut la Poesia amador, mes fael: intelligencia amor y voluntat l'hi he consagrares y he rebutat el Be sensa hermosura y la Saviesa qu'ab amor no's logra...

Y después, de su exclusivo afecto á la belleza, cualquiera que sea la forma en que se contemple:

Y ja la trobi que se revesti l'oriental da'matica, la toca egipcia ó les moresques te'es, lo peol grec, la falda matronica ó l'aíros rebosillo de'eva terra, á ella l'ostin no més, vesta con vesta.

Produce en el ánimo un incomparable deleite el ver que un hombre de claro talento y de inspiración, rinde culto á todo lo que sea bello, gracioso, artístico, y sabe además regalarnos el espíritu con frutos de numen poético. No busquemos en Estelrich esos arrebatos fingidos de algunos poetas, que después de sublimarse para llegar á los quintos cielos del frenesí decadente, enseñan la chinelita de Empédocles. Nada de eso. Estelrich es el poeta apacible, armónico. Sus versos sencillos á veces, nunca vulgares; en ocasiones, de grandeza majestuosa. El poeta mallorquín (casi siempre ha escrito en castellano) no desdeña la eurtimia verbal; deja libre cauce á las ideas en una fluida versificación, que pone á salvo sus estancias de que se eche de ver su nacionalidad filológica, como él dice; pues hay en su libro estrofas magistrales, como las mejores que se escribieron en lengua de Castilla.

Los malos poetas convierten en piedra la vida; los buenos le inspiran el soplo de la existencia. Son aquellos los dioses de que habla el epigrama puesto sobre la Niobe de Praxiteles, y éstos el escultor de quien ella dice: Vivam me facit ex lapide. Son muy bellos los sonetos clásicos del libro de poesías. El que más me gusta es el titulado Penelope. El que lleva el mote Circe, cuánta aplicación tiene á nuestros hombres y á nuestras cosas! El de Las redes de Vulcano es muy original y está muy bien hecho.

Una de las más singulares composiciones es la dedicada á Carmen Valera. Está escrita en estrofas alcaicas. Nótese en ella la cantidad silábica de la métrica latina.

Carmen, tu nombre trae al espíritu vuelo de aromas, susurro de árboles los pios consorcios del cielo y el cantar melodioso del Lacio.

A poco que se fije en ella cualquier habitado á la lectura de versos latinos, echará de ver que los dos primeros tienen la entonación prosódica de los alcaicos mayores que constan de espondeo, jambo, cesura y dos dactilos. El tercero tiene la estructura de los alemanios, y el último recuerda los arquiloquios jámbricos.

No cede en hermosura á las otras esta composición. Antes bien, por su sabor clásico, por la tierna poesía que se vislumbra en la segunda mitad de ella, y por su feliz acabamiento, será siempre grata á todas las personas de buen gusto. Y al llegar aquí, noto que sin decir todo lo que pensaba, he dado mucha extensión á mi artículo. Ni puedo hablar de las traducciones de Goethe y de Schiller, ni encomiar poniendo ejemplos el estro de Estelrich. No hay más remedio, pues, que renunciar á esta dicha, y contentarse con un general elogio de las poesías del poeta de Mallorca. Elegir entre ellas las mejores para recomendarlas, es empresa difícil que rehuyo. Quien las lea, aprenderá y gozará. La casa de José Tous las ha impreso además en rico papel, que forma precioso tomito, honra de la literatura mallorquina.

José ROCAMORA.

(De El Español.)

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Dirigi se ALMACENES MONTANER SINDICATO 241

Las fiestas navales en Tolón

El «Pelayo».—El duque de Génova

París, 9.—Tolón.—El Sr. Díaz Moreu, comandante del «Pelayo», bajó por la mañana á tierra para visitar al vicealmirante de Beaumont, prefecto marítimo (capitán general) y al alcalde.

Las entrevistas han sido cordialísimas, ensalzándose la fraternidad de las razas latinas.

—El almirante italiano bajó á tierra acompañado por los jefes superiores de la escuadra, dirigiéndose al palacio de la prefectura marítima.

Las tropas han rendido honores reales al duque de Génova.

La inmensa muchedumbre ha prorrumpido al paso de los marinos italianos en aclamaciones á Italia y á Francia.

La visita ha sido como la de ayer á bordo del «Lepanto», alarde de las más vivas simpatías entre los dos almirantes. A propósito de la visita de ayer se hace notar que el duque de Génova se empeñó en quebrantar la etiqueta á fin de realzar el significado de la entrevista.

En vez de quedarse á la puerta de su salón, el duque acompañó al almirante de Beaumont hasta el rellano de la escalera exterior, extremando sus demostraciones de cortesía.

El comandante del «Pelayo» visitó al almirante italiano.

El duque de Génova ha devuelto personalmente la visita, recibido á bordo del acorazado español con honores reales.

La visita del duque ha durado veinte minutos.

Por las calles de Tolón han paseado esta tarde bastantes oficiales italianos, acogidos con vivas demostraciones de fraternidad por los marinos franceses.

Movimiento intelectual en Alemania

El emperador Guillermo y el progreso de la Marina.—La lengua universal.—La cuestión de la China.—El Hamlet de Shakespeare.—Estudios pedagógicos.—El progreso de la Geografía.—Otros artículos interesantes.

Hoy toca ocuparnos de las revistas alemanas, y comencaremos por la Deutsche Revue (revista alemana).

En primer término publica un artículo titulado «El emperador Guillermo y el progreso de la Marina», del vicealmirante retirado Werner. Según éste, dicho progreso se debe al actual emperador, el cual ha conseguido vencer la resistencia tradicional de sobreponer el ejército de tierra al del mar, hasta el extremo de que en tiempos de su abuelo no hubo medio de quitar á los generales del ejército el mando de la escuadra. «Alemania», dice Werner, se ha convencido ya de que su porvenir está en las mares».

M. H. Diels inserta en la misma revista un trabajo acerca de «El problema de la lengua viva». Dice este filólogo que el desarrollo que va alcanzando la vida internacional, pone sobre el tapete la cuestión de la lengua universal. Los idiomas español é italiano no pueden admitirse por las condiciones de su retraso político actual, y el ruso tampoco por demasiado moderno. Quedan, pues, tres únicamente: el alemán, el francés y el inglés, de los cuales este último es el más extendido, hablándolo 116 millones de personas. Ante el temor de ser absorbida por esta hegemonía lingüística piensa Alemania en los proyectos de lengua convencional, inclinándose M. Diels hácia el ensayo reciente de una mundolingüe imaginada por Loit para su aplicación práctica en el certamen internacional de París, con base latina.

La Revista Alemana publica también un artículo de M. A. Kamphausen, «Las misiones cristianas y los recientes disturbios en China». El artículo a, apoyándose en multitud de documentos, dice que la insurrección contra los extranjeros en China no sólo ha tenido carácter religioso, sino principalmente de defensa en el terreno comercial y político. Disculpa á los misioneros evangélicos alemanes, que dice siempre protestaron contra el procedimiento violento de las potencias. Las misiones, concluye, deben renunciar por ahora su propaganda en el interior de aquel imperio.

Por último, en la sección literaria de esta revista figura un trabajo muy concienzudo de M. L. Bernay sobre el Hamlet de Shakespeare, deduciendo en él las causas porque ha resultado un mpre falso en escena ese carácter.

La revista Neue Balmen (Nuevos Caminos) publica dos artículos interesantes: uno de M. F. Thieme, «Pedagogía social ó pedagogía individual?», y otro «El progreso de la Geografía como ciencia y como materia de enseñanza». En el primero, su autor, fundándose en que el individuo no puede concebirse absolutamente aislado sin ningún género de relaciones, dice que no puede prescindir la pedagogía de atender á las relaciones sociales en la educación del individuo. En el segundo se consigna el concepto que en distintos tiempos ha merecido la Geografía, la cual no perdió su carácter de utilidad, que en una ú otra forma se le había dado, hasta el siglo XIX, que alcanzó el de ciencia independiente, consiguiendo actualmente esta esencial rama de la instrucción el desarrollo y la orientación propios.

También son muy interesantes los artículos que inserta la Revista general de Ciencias políticas. El primero de ellos, «La liberación del suelo y el límite de los débitos», del Dr. Buchenberger, ministro de Hacienda, se dirige á estudiar el proyecto presentado en la Cámara del Tirol, encaminado á liberar poco á poco de la hipoteca los terrenos de cultivo con motivo principalmente de la ley de señorías votada en el año último, dirigida á conjurar el peligro de la excesiva disgregación y de la fundación de un Banco territorial, destinado á convertir las primeras hipotecas en pequeñas anualidades, en beneficio del labrador.

El segundo es de M. H. Kolb, y titúlase «La lucha por la existencia de los seres vivientes y particularmente en el hombre». Concluye afirmando, tras de profundo estudio, que la lucha por la existencia se ha efectuado siempre que es necesaria y beneficiosa para la humanidad, la cual, gracias á ella, alcanza su actual estado de elevación. «Los obstáculos», dice, que en las fuerzas físicas halló el hombre primitivo para llegar á su madurez y á la Perpetuidad de la especie, los encuentra hoy el civilizado precisamente por apartarse de la naturaleza misma; sólo con auxilio de las ciencias naturales es como acabará la humanidad por hacerse dueña del planeta, y hallará nuevas fuentes de sustentación para las futuras generaciones.

Por último, M. C. D. Carruso inserta un trabajo sobre «Las edúlas titulares», según el sistema Torrens para la propiedad inmueble, abogando por la extensión de este sistema, que ahorra tiempo y evita gastos en las transacciones territoriales, y declarándose enemigo del impuesto directo sobre las pequeñas utilidades, por juzgarlo contraproducente y atentatorio al «mínimum de existencia» á que tiene derecho todo sér humano, si es que ha de tenerle á la vida misma. E. ZETA.

El Cerrajillas

Traslado á la fonda

Madrid 9.—A las diecisiete y minutos y después de una consulta celebrada por los médicos, se dispuso el traslado de Cerrajillas á la fonda en una camilla.

Tal medida se tomó por ser la enfermería una habitación poco apropiada para el tratamiento de un herido de esta naturaleza.

Tomaron á Cerrajillas con el colchón en peso, y lo colocaron en una camilla dispuesta al efecto, é inmediatamente se pusieron en marcha.

Detrás de la triste comitiva, marchaban unas dos docenas de personas y entre otros diestros, los picadores Onofre, Monerri, Fortuna y Molina.

A las dieciocho en punto llegaron á la fonda situada en la calle del León, número 17, siendo considerable el número de acompañantes.

Cinco parejas de orden público, apenas podían contener la curiosidad del público, teniendo que hacer verdaderos esfuerzos para que no sufriera contratiempo la entrada de la camilla en el portal.

Al fin pudo lograrse entrar en la fonda, cerrando inmediatamente la puerta. Los camilleros descansaron. Varios compañeros del herido se dispusieron á subirle al piso principal. Fué sacado el colchón á peso y empezó la difícil faena á cargo de los picadores Molina, Zunto, Onofre, Monerri y Granito de Oro.

Comenzó la difícil ascensión, quejándose, aunque levemente, el herido de las sacudidas en las revueltas de la escalera. Llegado al piso principal, Cerrajillas fué sacado de la camilla y colocado en una cama, previamente dispuesta. Antes de llegar el herido, hablamos con el Dr. Castillo, quien nos manifestó que se habían vencido las primeras dificultades y que opinión definitiva no podía darse hasta hacer un minucioso reconocimiento para convencerse de si está ó no infestada la pleura.

## Doña Paula Fuster de Pomar

HA FALLECIDO HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS  
y la Bendición Apostólica.

Q. E. P. D.

Su afligido Viudo D. Arturo Pomar hijos, madre, hermanos presente y ausente, hermanos políticos presentes, y ausentes, sobrinos, primos y demás pacientes ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la Parroquial Iglesia de San Nicolás mañana á las 11 por lo que recibirá especial favor.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE

El Excm. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada miss, comunión ó rosario en sufragio de la difunta.

## Octavo aniversario

DEL FALLECIMIENTO DE

## Doña Magdalena Vanrell y Verger

Q. E. P. D.

Sus hijos participan á sus amigos, por si desean asistir á alguna de las misas que se celebrarán en la parroquial iglesia de Santa Eulalia en la capilla de San José, el viernes día 12 de los corrientes, desde las siete á las doce, serán en sufragio de su alma.

En este caso, y siempre teniendo en cuenta que no sobrevenga ninguna complicación, podrá afirmarse por completo que ha desaparecido la gravedad.

A las diecinueve menos cuarto salió el Dr. Castillo de la alcoba donde se había colocado al Cerrajillas, quedando en la habitación muy pocas personas para cuidar al herido, y volvió á repetirnos lo que nos dijo anteriormente: sigue la gravedad, y nada puede afirmarse en concreto.

A la fonda acuden muchos toreros, principalmente paisanos de Cerrajillas.

Se ha notado alguna mejoría en el estado de Cerrajillas. Su madre ha ido á verle, y hubo la tremenda escena que es de suponer.

## PARA LAS DAMAS

LA MUJER QUE SE BAÑABA EN PIEDRAS PRECIOSAS

Hace pocos días ha muerto en París una mujer que eclipsó en lujo á los romanos más opulentos.

Popea buscaba la juventud y la renovación de la vida en un baño de esencia de violetas. Algunas damas de la Edad Media hacían que degollaran doncellas para bañarse en su sangre, creyendo que de este modo conservaban eterna su juventud. Mad. Pompadour necesitaba todos los días un baño de gotas de rocío recogidas de las corolas de las flores más olorosas. La condesa Du Barry se sumergía todas las mañanas en un baño lleno de hojas de rosa que le cubría tan perfectamente, que la famosa favorita recibía así á sus amigos, sin chocar con la decencia. Hace cincuenta años, Hortensia Schneider sentó la moda de bañarse en Champagne. Y en España hemos tenido una duquesa á la que se atribuía la costumbre de bañarse en leche.

Pero Ernestina Duverger se bañaba en oro y en piedras preciosas.

Desde hace treinta años, vivía encerrada en el antiguo castillo de Neuilly, cerca de París, que había hecho fortificar cual si fuese una fortaleza de los tiempos antiguos. El castillo estaba rodeado por cinco líneas de defensas, fosos, bastiones, muros y trincheras; para entrar en él se usaba un puente levadizo. Ernestina hizo restaurar todas las obras y mejorarlas, poniendo como avanzadas unas altas terrazas, poco menos que imposibles de escalar; y no satisfecha todavía con esto, construyó, ya dentro del castillo, otra serie de fosos y muros, además de una pared á prueba de fuego, un tabique de grueso acero y otro de amianto. Las puertas de todos estos muros eran de acero, sumamente fuertes, y la última estaba, además, forrada de amianto. Para abrirlas había dos juegos de llaves, uno que llevaba siempre consigo Ernestina y otro que tenía su notario en París, el cual había recibido encargo de acudir á Neuilly y entrar en la ciudadela en cuanto pasasen veinticuatro horas sin haber sabido nada de su extraña cliente.

Ernestina pasaba todo el tiempo dentro del recinto de la pared de amianto, en el centro del castillo, en una estancia circular de unos doce metros de diámetro. Su núme-

rosa servidumbre vivía en las habitaciones exteriores de la fortaleza, ó en casitas distribuidas por el jardín. Sólo el cocinero y el mayordomo veían á su señora y eran admitidos por la mañana en su presencia para que hiciesen la cama, arreglasen los muebles, limpiasen y quitasen el polvo y cuidasen á los bichos favoritos de Ernestina, únicos seres que vivían continuamente con ella, y que eran pájaros, ratones domesticados y perros.

Mientras los dos criados limpiaban las habitaciones, Ernestina, revólver en mano, vigilaba sus movimientos, pues siempre temía ser asesinada. Cuando acababan la limpieza, Ernestina dictaba sus órdenes, y no quedaba tranquila hasta que veía desaparecer á los criados, y echaba los cerrojos y las llaves en cuanto salían. Las comidas la eran servidas en bandejas calientes de plata, que pasaban por un estrecho tornio.

La cárcel hubiera sido oscura como un calabozo si la habitación circular de la extraña castellana no hubiera estado provista de un techo de cristal, protegido por barrotes de hierro, que se abrían ó cerraban desde dentro.

La luz cernida que entraba por él iluminaba un mueblaje lo más raro que puede imaginarse. Componíase éste de muebles de inmenso valor y consumado gusto, como, por ejemplo, la famosa cama de pórfido y plata de María Antonieta, secretaires de Chipendale, cómodas de Boule y de concha, candelabros de oro, cuadros, estatuas y relojes de gran valor, armas y, mezcladas con todo ello, varias cajas de hierro como las que tienen en los Bancos para guardar los valores.

En ellas encerraba el oro y las piedras preciosas en que se bañaba, y que constituían una inmensa fortuna, debida á la munificencia de sus antiguos admiradores, y principalmente del amigo de la mayor parte de su vida, el príncipe de San Donato.

El verdadero nombre de San Donato era Anatolio Demidoff, pues debía su título al gran duque de Toscana. Acerca de su fortuna, Alejandro Dumas dijo que, en un período de su meteórica carrera, Demidoff había sido «uno de esos misteriosos rusos que figuran como condes en Roma, como barones en Berlín y como príncipes en París, aunque en su patria son muchas veces usureros.» Según otra opinión, Demidoff era un gran señor ruso auténtico, que poseía más siervos que súbditos tiene un príncipe alemán.

El caso es que Demidoff asombró á París con su lujo de sátrapa y derramando el oro á manos llenas. Se casó con la famosa princesa Matilde, que era quizá la más bella de la hermosa raza de mujeres napoleónicas. La boda, sin embargo, no fué muy feliz, y los esposos se separaron, lo cual no impidió que ambos viviesen en París, ella con el rango de princesa imperial y él como el hombre á la moda. Ernestina Duverger era entonces el ídolo de la alegre capital. Su madre había sido lavandera en Poitiers. Pero la muchacha era de una belleza tan asombrosa, que París la proclamó reina de la hermosura, y cuando

salía á escena en cualquier ópera cómica, el teatro se llenaba.

Demidoff y Ernestina se conocieron, y concibieron uno por otro una pasión que duró toda la vida. Ella fué su compañera inseparable durante quince años, y cuando el príncipe perdió la vista, sin perder con ello su afición al mundo elegante, ella le sirvió de lazarillo; lo llevaba á todas partes y le decía quién había en escena, quién le hablaba, etc., porque una de las cosas que más molestaban al millonario era que la gente se entrase de su ceguera.

Cuando Demidoff murió, en 1870, dejó por heredera universal á Ernestina, la cual, por aquel legado, unido á la fortuna casi fabulosa que había ido ya acumulando durante una porción de años, se encontró al frente de una renta colosal.

Entonces, fuese dolor por la muerte de San Donato, misantropía ó temor á que la robasen, Ernestina empezó el género de extraña vida que ha terminado con su muerte.

Realizó la mayor parte de su fortuna, y empleó más de 81 millones de pesetas en piedras preciosas, perlas y oro acuñado de todas las épocas y de todas las naciones. Reservóse un capital de 13 millones y medio de pesetas, cuya renta le bastaba para vivir. Eligió unos cuantos criados de confianza. Compró el antiguo castillo de Neuilly, lo fortificó en la forma que hemos dichos y se encerró en la habitación circular formada da amianto, para no volver á salir más de ella sino muerta.

Así ha pasado treinta años, sin otra compañía que la de unos cuantos animales y sus riquezas.

En cuestión de piedras preciosas, gustaba más de la cantidad que de la calidad; no quiere decir esto que admitiese piedras defectuosas, sino que no las quería de tamaño extraordinario, pues para su capricho lo que necesitaba era muchas piedras.

Dos veces al día, se daba un baño de oro y de piedras,

En el centro de la habitación había un inmenso tapiz, sobre el cual derramaba el contenido de la mayor de sus arcas de valores, todo monedas de oro. Se revalcaba en él medio desnuda, se divertía dando manotadas y patadas al dinero, y cuando se cansaba de aquel ejercicio sacaba de las otras arcas los sacos llenos de piedras preciosas y se las echaba en lluvia sobre la cabeza, los hombros y los brazos desnudos.

Su manía era que ciertas piedras preciosas confieren virtudes determinadas; por ejemplo, los diamantes dan fe, inocencia y virtud, condiciones de las cuales realmente andaba Ernestina bastante necesitada; las turquesas proporcionan éxitos y triunfos; los topacios alejan los malos ensueños, etc. Ernestina, según el capricho del día, su cubría el cuerpo con una u otra clase de piedras.

Algunas veces se sentía necesitada de varias virtudes, y entonces no tenía inconveniente en mezclar las piedras. Como era mujer muy ordenada, en medio de su desorden, los ídolos bañados mezclados representaban para ella un trabajo inmenso, pues una vez tomados no se acostaba nunca, sin haber vuelto á separar unas piedras de otras, clasificándolas, no sólo con arreglo á su clase, sino también á su tamaño, lo cual representaba estar en vela buena parte de la noche.

Esto constituía para ella una inmensa distracción, la única que tenía en su encierro.

¿Qué se ha hecho de la inmensa fortuna de Ernestina Duverger? Nada han dicho acerca de ello los periódicos. Sébese únicamente que la fortuna existe, aunque se ignora á quién habrá ido á parar.

(Alrededor del Mundo.)

Quien quiera vestir bien á precios económicos, sírvase en la Fastrería de los ALMACENES MONTANER.—Sindicato 2 á 0.

## Calle Palacio, 17, Palma

GRAN ALMACÉN DE PAPELES PINTADOS Para decorar habitaciones

La casa que vende más barato y hace los trabajos con mayor economía. Papeles desde 1 real rollo.—Arrimaderos á 3 reales y medio ídem.—Fondos lisos á 3 reales y medio ídem. La casa hace toda clase de trabajos en pinturas así en la ciudad como en los pueblos, á precios que no admiten competencia. Colocación á 1 real por rollo. En el mismo almacén también hallarán el tan acreditado licor digestivo reconstituyente QUINA MOMO Agua Naff de Badalona, y toda clase de hierbas para remedios caseros. Muestrarios á domicilio. P. lacio, 17, Palma.

OBRAS de Don Rafael Ballester y Castell

Licenciado en Filosofía y Letras. Estudio sobre la enseñanza de la Geografía. 1'50 ptas. H. Taine: Ensayos de crítica y de historia; España en 1675. 1 ptas. De venta en las principales librerías.

## INFORMACION

### Asuntos municipales

Piadosamente pensando, hemos de suponer que el alcalde Sr. Lladó al cambiar parte del personal que compone la guardia municipal, se propuso que esta cumpliera mejor de lo que suele hacerlo los deberes de su cargo.

Sin embargo, hasta el presente, no se cumplen á satisfacción del público aquellos laudables propósitos, pues si bien se ha logrado una limpieza en las plazas y calles á que no estábamos acostumbrados y que de veras agradecemos, siguen los chiquillos y algunos grandullones campando por su respeto, y molestando y escandalizando con sus juegos y con su pésima educación al vecindario y á los transeúntes, é insolentándose con cualquier persona mayor que tenga la debilidad de amonestarlos para poner coto á los desmanes.

Suponemos que en todos los barrios pasa poco mas ó menos lo mismo; pero por de pronto nos permitimos rogar á los jefes de la fuerza citada que dispongan algunas batidas por las calles de Santa Magdalena y del Jardín Botánico en las cuales con toda seguridad encontrarán muchos abusos que corregir y podrán convencerse de que no son juegos inocentes propios de su edad los únicos pasatiempos á que en ellas se entregan los chiclecos que las frecuentan.

### Teatro Principal

La Señora Capitana, que se estrenó anoche es una bonita zarzuela, que consigue, por lo menos, entretener al público y no está exenta de situaciones cómicas.

La Sra. Grifell estuvo muy acertada y oyó aplausos en varias ocasiones.

Desempeñó con mucho donaire el papel de protagonista.

### En la Audiencia

¿Hubo atentado contra la autoridad?

La causa que esta mañana se ha ventilado ante el tribunal de derecho de esta audiencia llevó numeroso público, atraído sin duda, por lo mucho que durante la tramitación de la sumaria se había hablado.

El hecho tuvo por teatro el pueblo de Selva y los principales actores fueron, el alcalde de aquella villa Sr. Solivellas, el médico señor Alomar, el secretario del Juzgado municipal y el comandante del puesto de la Guardia Civil, el cabo José Gomez Escudero.

Si el suceso que motivó la formación de la sumaria se hubiera verificado en período normal, es indudable que pasara inadvertido por cuantos han tomado parte activa; pero las luchas existentes entre la autoridad municipal y sus principales secuaces y el comandante puesto de la Guardia civil, dieron ocasión á que un hecho aislado, una cosa pueril fuera base para escribir muchos folios.

Existían, decimos, rivalidad entre aquellas dos autoridades, por motivo de que el cabo de la Guardia civil había denunciado á ciertos sujetos, y principalmente, porque no había querido firmar una subasta de una tala de pinos del monte comunal de Caimari, haciendo, en cambio, consignar su protesta, por entender que la mencionada subasta era ilegal.

Esta lucha enconada debía tener fin, debía dar ocasión á algun suceso de importancia, como en efecto lo tuvo. A últimos del año 1899 la Guardia civil detuvo á un sujeto por supuesto desacato; este sujeto había sufrido una herida. Los guardias le condujeron á la casa cuartel en donde le encerraron. El juzgado municipal supo la detención y supo que el preso estaba herido, é inmediatamente ordenó que el médico Sr. Alomar le practicara la primera cura.

El médico, acompañado del secretario del Juzgado municipal y del oficial sache, fué á la casa cuartel de la Guardia civil. Los guardias se negaron á franquear la entrada sin permiso del cabo. Todavía estaban unos intentando entrar para socorrer al herido y otros impidiendo el paso, cuando se presentó el cabo José Gomez Escudero. Esté, también negó la entrada al facultativo y á las demás personas, alegando que el herido estaba allí, bajo su responsabilidad.

El médico Sr. Alomar, ante tal negativa, requirió dos testigos.

El oficial sache vá á buscarlos y en la obscuridad de la noche ve dos bultos, los llama y resultan ser el alcalde Sr. Solivellas y su criado.

El alcalde quiere en aquel momento hacer valer su autoridad; se cruzan palabras violentas hasta que el cabo vierte ciertas palabras injuriosas para el Sr. Solivellas, retirándose después al cuartel.

El Sr. Solivellas dió conocimiento al juzgado de que el cabo José Gomez había desacatado su autoridad de alcalde, y el cabo fué procesado.

Después de haberse verificado parte de la prueba testifical, el Ministerio público ha

retirado la acusación alegando que durante el suceso de autos, el alcalde Sr. Solivellas no actuaba como tal y que si intervino fué porque se le requirió como testigo.

La defensa del procesado estuvo representada por D. Alejandro Rosselló, quien pronunció breves palabras felicitándose de que el Fiscal hubiera pedido la libre absolución de su defendido.

### Del mar

Ayer tarde fondeó en nuestro puerto la polacra goleta Cortés procedente de Termini con cargamento de habas.

—A las catorce ha fondeado el vapor-correo Lulio procedente de Ibiza.

A las diecisiete ha salido para Barcelona el vapor Mallorca á las dieciocho ha salido para Barcelona y escalas.

—A últimas horas de esta tarde debía de salir de nuestro puerto el vapor Siges hermanos.

—Ayer se despachó por Apalachicola el bergantín goleta Confianza.

—Mañana de nueve á diez llegará el vapor correo Isleño procedente de Valencia é Ibiza.

A las dieciocho saldrá para Barcelona el vapor correo Cataluña.

## AYUNTAMIENTO

Sesión de ayer

Se abrió á las seis de la tarde bajo la presidencia del alcalde D. M. Enrique Lladó, asistiendo los concejales Sres Garau (don Mateo), García Orell, Fuster, Coll, Cañellas, Abrines, Rosselló, Ferrer, Martínez, Bestard, Planas, Salas, Pou, Garcías Moll (D. Rafael y D. Francisco), Clar, Compañy, Garau (don José), Pomar, Ferragut, Losada y Llopió.

Fué leída el acta de la sesión anterior, siendo aprobada sin enmienda.

Fué aprobada igualmente una relación de cuentas por servicios municipales.

Se leyó y fué aprobada la distribución de fondos para satisfacer las obligaciones del presente mes importantes 108,122 pesetas.

Se aprobó tambien el dictamen conteniendo las bases para el concurso de la plaza Mayor.

Seguidamente se suspendió la sesión para que los concejales cambiarian impresiones respecto al nombramiento de primer teniente de alcalde.

Después de muchas conferencias y cabildos se reanudo la sesión procediéndose á la votación por papeletas. Dió el resultado siguiente:

D. Antonio Planas . . . . .	10 votos.
D. Mateo Garau . . . . .	10 id.
D. Agustín Fuster . . . . .	1 id.
Papeletas en blanco . . . . .	1

Habiendo resultado empate entre los señores Planas y Garau el Sr. Lladó dijo que se sometía al criterio de los concejales respecto al modo de resolver la cuestión.

Se leyeron varios artículos de la ley municipal, y como en ella se dispone que en caso de empate se repita la votación y si resulta nuevamente igual número de votos se proceda al sorteo, el Sr. Lladó dispuso que se suspendiera la sesión para votar después por segunda vez el primer teniente.

La segunda votación dió por resultado doce votos á favor de D. Mateo Garau y once á favor de D. Antonio Planas, quedando por lo tanto proclamado primer teniente de alcalde D. Mateo Garau.

Fué aprobada una proposición del señor Lladó relativa al servicio de riegos.

Tambien propuso el Alcalde que el teléfono de S'Indioteria sea instalado en la Bonanova, pues necesitando ir al campo para restablecer su salud y teniendo que pasar algunas temporadas en un chalet de las inmediaciones de Cas Catalá, podía aquel aparato prestar mejor servicio.

El Sr. Garau dió las gracias al Ayuntamiento por haberle asignado para la primera tenencia de alcaldía, diciendo que la falta de dotes para desempeñar el cargo estará suplidá por su buena voluntad.

Aunque ya se había aprobado el proyecto de concurso para la construcción de un mercado en la plaza Mayor, el Sr. Fuster manifestó el deseo de hacer algunas observaciones sobre proyecto.

El Sr. Pomar defendió el concurso diciendo que es el único medio para que el proyecto que se lleve á la práctica sea el mejor y suma las condiciones que debe reunir tan importante obra.

El Sr. Fuster dijo que solamente quería salvar su voto y que al mismo tiempo que aplaudía y envidiaba las iniciativas del señor Pomar, debía decir que en su concepto la reforma de la plaza mayor debía subordinarse á un plan general de reformas y de saneamiento de la población, siendo necesario para realizarlo, contratar un empréstito de importancia. Además abogó por la constitución de distintos mercados.

El mismo señor Fuster dijo que habiendo acordado el ayuntamiento un cuerpo médico municipal, deseaba que se cumpliera el

acuerdo y se hicieran los nombramientos necesarios.

El Sr. Alcalde prometió estudiar el asunto. El Sr. Losada manifestó que habiendo sido el quien propuso que el ayuntamiento invitara al Sr. Martí a continuar en Madrid hasta la terminación de los asuntos que estaba gestionando y no teniendo noticia de la marcha de estos asuntos, que tal vez han entrado en un período de nueva tramitación, propo- nía que el ayuntamiento se dirigiera al señor Martí indicándole, que deseando no molestarle obligándole a permanecer en Madrid siendo su presencia innecesaria, dejaba á su criterio regresar cuando lo creyera conveniente.

El Sr. Alcalde dijo que tampoco había recibido noticias del Sr. Martí, creyendo que obedeciera su silencio á no hallarse terminada la tramitación de los asuntos que gestiona.

El Sr. Fuster dijo que ya que se había sacado á relucir la cuestión del viaje á Madrid debía manifestar que entre el público corría el rumor de que los gastos de la comisión habían sido excesivamente cuantiosos, habiéndose de 40.000 pesetas que se gastaron en pocos días. Y como no debe consentirse que se ponga en tela de juicio la formalidad de la corporación pidió el Sr. Fuster que el contador presente nota del crédito que se concedió á la comisión y la cuenta de su inversión.

El Sr. Rosselló, dijo que el agua como la calumnia no mancha si no hay polvo debajo, y que por lo tanto le importaba poco lo que pudieran decir algunos ignorantes ó mal intencionados. Añadió que al regresar de Madrid quiso entregar al contador las cuentas detalladas y exactas del viaje y que el contador no quiso recibirlas hasta el completo término de la comisión. Esta llevó un crédito de 40.000 pesetas de las cuales no llegó á gastar la cuarta parte, debiéndose tener en cuenta que una comisión oficial debe llevar en Madrid una vida de ostentación y debe pagar á buen precio ciertos servicios que se justifican.

El Sr. Losada lamentó haber dado motivo para que el Sr. Fuster tuviera el mal gusto de llevar al ayuntamiento un asunto tan enojoso y propuso que no se hablara más del mismo y se acordara aprobar y aplaudir todo lo hecho por la comisión que fué á Madrid.

El Sr. Fuster dijo que no había pretendido atacar á nadie, aunque ningún concejal podrá negar que es cierto el rumor de que antes hablaba.

Contestó el Sr. Rosselló diciendo que si fuera á recogerse toda la basura de la calle para llevarla al consistorio, se verían cosas muy sucias y muchos saldrían manchados, pero que entendía que el augusto salón de sesiones no era local adecuado para ejercer en él la profesión de lavandera.

El Sr. Lladó dijo que al ayuntamiento le tenía sin cuidado, cuanto podía decirse, y añadió que respondía de la honradez y moralidad de los señores que formaban la comisión.

El Sr. Abrines suplicó que la comisión de obras se ocupara de la sustitución de la fuente de la plaza de Palacio, cosa que está ya acordada por el Ayuntamiento.

El Sr. Fuster dijo que quería dar algunas explicaciones para que las tuvieran en cuenta los concejales y el público. Al verificarse la primera votación de teniente de alcalde el Sr. Lladó le había dado una papeleta con el nombre de D. Mateo Garau. El Sr. Fuster la guardó en un bolsillo donde llevaba otras papeletas con su nombre y cuando fué á depositarla en la urna dió equivocadamente una de estas últimas en vez de aquella. Por esto resultó un solo voto á favor del mismo Sr. Fuster.

El Sr. Planas preguntó cuando tenía que verificarse el nombramiento de delineante y el Sr. Alcalde contestó que de esto debía ocuparse hoy la comisión de obras.

El Sr. Planas suplicó que la citada comisión se ocupara además de la provisión de la plaza de arquitecto.

Y se levantó la sesión.

## PALMA

La Comisión mixta de Reclutamiento tiene señalado para el día 13 del actual la presentación de los papeles de Ciudadela y Mercadería para el juicio de exenciones.

El viernes día doce á las once y tres cuartos en San Nicolás empezará una novena al glorioso Mártir San Expedito.

Hoy ha comparecido ante el Juez de primera instancia un sujeto que ayer fué detenido por sospecha de que sea autor del hurto de un conejo.

Un periódico de Barcelona publica el siguiente suelto:

«El gerente de la sociedad «La Eléctrica Mahonesa» que llegó ayer en el vapor correo «Isla de Menorca», marchará á Inglaterra en

breve por cuenta de la Junta gestora del dique de Sube.

Actualmente ascendía á 280.000 pesetas la lista de suscripción de acciones, para el caso de que el Gobierno acuerde destinarlo al puerto de Mahón y entregarlo á una sociedad particular.»

Ha sido declarado cesante D. Jerónimo Flores, que ejercía el cargo de delegado de hacienda de Soria.

El domingo próximo se celebrará la fiesta de Portals, que como todos los años en lucidas funciones religiosas y varios festejos públicos.

Predicará D. Andrés Servera.

El ministro de la Gobernación ha dejado cesante al cabo de la policía de esta ciudad Don Nadal Orell nombrado en su lugar á D. Juan Pons.

Ayer del Hospital Militar de esta plaza se fugó un soldado tartamudo que estaba en observación.

La policía está practicando diligencia para averiguar su paradero.

Han sido conducido al depósito de Tirador varios perros que andaban sueltos por la vía pública.

Anoche en las afueras de esta ciudad, inmediaciones del Vivero, riñeron acaloradamente dos sujetos. Uno de ellos recibió varias heridas que le fueron curadas en el Hospital Provincial.

Hoy se ha recibido la real orden nombrando alcalde de Manacor á D. Jaime Domenge Rosselló.

Nuestro amigo el ingeniero de caminos don Juan Barceló, salió ayer para Ibiza comisionado para hacer los estudios necesarios para el replanteo de una carretera.

En la comisaría de guerra de esta plaza se verificará el día 26 del actual la venta en pública subasta de 157-84 quintales métricos de paja inútil.

Ayer de una casa de campo del caserío del Coll d'en Rebassa conocida por Ses Sinielles fueron robadas unas 220 pesetas, que el dueño de la casa tenía guardadas en un envoltorio de ropa vieja.

Avisado del hecho el guardia municipal de aquel detuvo á un sujeto sobre el cual recaían sospechas de que fuese el ladrón.

Hoy ha comparecido ante el Comandante de la guardia municipal Sr. Noguera quien le ha sometido á un interrogatorio, negando aquel fuese el autor del robo.

Dicho jefe ha puesto el hecho en conocimiento del Juez de primera instancia.

Ayer tarde falleció víctima de corta enfermedad la apreciable Sra. Doña Paula Fuster, hermana de nuestros amigos D. Antonio y D. José y esposa de D. Arturo Pomar, cajero del Fomento Agrícola.

Por tratarse de persona que gozaba muchas simpatías por su carácter bondadoso y afable esta muerte ha sido generalmente sentida, siendo buena prueba de ello el acto del entierro que se ha verificado esta tarde y al que ha asistido numerosísimo acompañamiento.

Enviamos al Sr. Pomar y á la familia de la finada la expresión de nuestro sentimiento.

Han sido declarados aptos para el ascenso los segundos tenientes de infantería D. Sebastián Vallsper Salom, D. Francisco Oliver Verger, D. Tomás Massot Moyá, D. Manuel Pons Ferrer, D. Juan Sureda Sureda, D. Gabriel Llompart Ramis y D. José Cladera Cañellas.

Esta noche en la Santa Iglesia Catedral empezarán los ejercicios preparatorios para los niños y niñas que han de recibir la primera comunión.

El domingo próximo, á las siete y media, se dará á los niños que estén convenientemente preparados.

D. Carlos Alabern, dueño del establecimiento de novedades para señora, «Tienda de Las Monjas», nos participa haber recibido todo el surtido de géneros para la próxima estación de primavera y verano.

En los periódicos de la península leemos el siguiente suelto:

Disposición de hacienda.—El Sr. Urzáiz ha puesto á la firma de la Reina un Real decreto, disponiendo que sólo se pueda ingresar en destinos de Hacienda mediante examen, cuando se trate de empleos de 1.500 pesetas. La mitad de las vacantes se cubrirán con cesantes. No se concede á los títulos académicos ninguna validez para los efectos de dicho ingreso.

Señoras  
Lanas, sedas y grandes fantasías en géneros de algodón.

Especialidad en artículos negros, y to los l s propios para luto.  
Precios incompatibles. Tienda de «Las Monjas»

## PETROLEO HALL

(Véase al final de esta sección)

Con el loable fin de restaurar pronto las fuerzas, se administra á menudo á los con valientes preparaciones albuminoides que, no pudiendo ser dominadas ni aprovechadas por el estómago, todavía debilitan al paciente, deben abandonarse otra vez á los dos ó tres días de haber comenzado su administración. En lugar de semejantes preparaciones, elija el médico el Tropón y tendrá la satisfacción de ver cómo lo toleran bien los enfermos, cualesquiera que sean, tratándose como se trata de un producto que pueden digerir aun los estómagos más debilitados. Con esta sustancia el médico tiene además la seguridad de introducir en la economía del enfermo 93 por 100 de albúmina genuina.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra la Tos. Venta farmacias y droguerías.

## PETROLEO HALL

(Véase al final de esta sección)

DOLOR REUMÁTICO  
Se cura radicalmente por crónico y rebote que sea con el uso del «Jarabe antirreumático F. Serra».  
Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central —Precio, Frasco 8 reales.

Los que por efecto de sus ocupaciones hayan estado sujetos á humedades, ya en el campo, le las viviendas, ó bien producidos por las condiciones climatológicas del país, y efecto de las mismas se les hayan originado dolores, los curarán con la *Poitrín y linimento de Grau Inglada*, de Barcelona. Depósito: Farmacia Central, de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

La sofocación y el cansancio producidos por la tos en las enfermedades de pecho, desaparecen con las Pastillas Morelló.

*Elixir á la ingluvina Giol*  
Véase en la 4.ª página.

## PETROLEO HALL

(Véase al final de esta sección)

CONSEJO UTILISIMO  
Para curarse del estómago y de los intestinos, haya ó no dolor, tómese el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Píbase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra *Stomaxitix*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Las erusiones que producen en el cutis de la cara y manos el frío, ó el calor sofocante del verano y que tanto desespera á las señoras, se evita con el uso del *Perfume Hal*, debido á sus condiciones higiénicas y á su preparación especial que lo recomendará sobe á todos los preparados que se anuncian con objeto de dar al cutis suavidad, tersura, brillantez y frescura.

De venta en las buenas perfumerías, droguerías y peluquerías. Por mayor: Cebrían y Comp.ª—Barcelona.

## Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santos Victor, Zenón y Sabas, mártires, y Damián.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Cayetano. A las seis exposición del Santísimo, á las nueve y media Tercia y misa mayor. Por la tarde, actos de coro, al anochecer, conclusión del Tríduo, Te-Deum y reserva.

Otras funciones

En San Jaime, durante todo el día se puede ganar indulgencia plenaria visitando á la Virgen del Pilar.

—En el Socorro, al anochecer, el ejercicio dedicado á la misma Virgen.

## Observaciones astronómicas

Día 12 de Abril

Sale el sol á las 5:28; pónese á las 18:55. Sale la luna á las 0:26; pónese á las 10:24. Empieza el cuarto menguante á las 4:8 en Capricornio.

Empieza esta fase con lluvias á intervalos, siguiendo después buen tiempo, dejándose sentir los ardores de los rayos del sol, los cuales alteran los vapores terrestres, desencadenándose tronadas y vientos de la parte del sur.

## Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA

Día 9.—Nacimientos: Varones 4.—Hembras 2.

CATEDRAL

Día 9.—Nacimientos: Varones 4.—Hembras 4.

CEMENTERIO

Día 10.—José Ferrer Juan, casado, 56 años, Secar del Real, cardiopata.—Tomás Sastre Bil, viudo, 59 años, Hospital, derrame cerebral.—Paula Forteza Aguiló, soltera, 85 años, Aceite 26, ateroma.—Dolores Vivet Gelabert, 10 días, C.ª an Capas, no ser viable.—Francisco Benassar Amengual, 27 meses, La Soledad, sarampión.

## Academia de Teneduría de Libros

Clases generales, individuales y á domicilio.

Preparación completa para primer tenedor, 70 ptas.; para segundo, 60 ptas.

El procedimiento de enseñanza que hasta hoy se ha seguido en esta Academia, hace agradable su estudio obteniéndose resultados inmejorables con solo asistir á clase. B. Vives.—Sagra 9, 1.ª (Entre la Lonja y Aduana Nacional)

## Memérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS

11 de Abril de 1810

El *Diario de Barcelona*, del que se había apoderado el Gobierno francés, toma el título de *Diari del Govern de Catalunya y de Barcelona*, siendo escrito en francés y en catalán.

Más tarde (1.ª de Septiembre) en la cabecera del periódico apareció el escudo de armas imperial. Desde entonces en su título y la segunda columna de cada página, están en lengua castellana.

## Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Consejo de Ministros

Madrid 10 á las 23.

El Consejo de Ministros de hoy ha terminado á las nueve de la noche.

El general Weyler ha presentado á la aprobación de sus compañeros una combinación de mandos militares, una propuesta de ascensos y las autorizaciones necesarias para que el museo de artillería pueda adquirir sin las formalidades de subasta cinco aparatos para reconocer los cartuchos, para que la factoría de utensilios militares de Zaragoza pueda contratar el lavado de las ropas y para realizar el transporte de pólvora entre Cádiz y Cartagena.

Se aprobó un proyecto reorganizando la escala de reserva del arma de infantería de marina.

Se autorizó al Ministro de Estado Sr. Duque de Almodovar del Río para nombrar una comisión encargada de la demarcación de los territorios del Río Muni y de informar acerca de la situación de aquellos terrenos.

El Ministro de Hacienda Sr. Urzáiz dió cuenta de la distribución de fondos para el presente mes.

Presentó un proyecto relativo á la circulación de monedas divisionarias y llamó la atención de los ministros sobre los presupuestos de gastos que en su mayoría están agotados los del primer trimestre.

Se aprobó la ponencia de los señores Urzáiz y Duque de Almodovar del Río respecto del convenio comercial con la República Argentina.

Sobre este mismo asunto se acordó enviar instrucciones al cónsul español en la República Argentina para que haga negociaciones sobre las bases contenidas en la ponencia.

Se aprobó la reforma de los exámenes de ingreso en la segunda enseñanza y en las facultades, lo mismo que los exámenes de prueba de curso.

Se estudió detenidamente la situación de los obreros de Andalucía, acordándose tomar medidas urgentes para remediar la miseria que aquellos padecen.

El Sr. Sagasta, que presidió el Consejo invitó á todos los ministros para buscar el alivio de los obreros andaluces y para ello se nombró una ponencia compuesta de los Sres. Moret y Villanueva.

Se encargó al Ministro de Marina señor Duque de Veragua, someter á informe del Consejo Supremo y de la Comisión del Código internacional las medidas que deben adoptarse contra las complicaciones internacionales que pudieran sobrevenir si se repiten las manifestaciones ante los consulados.

El Sr. Moret habló de la situación irregular que ha producido en muchas familias la supresión de las convocatorias en las academias militares y navales.

Dijo que se buscará una compensación abriendo escuelas de artes y oficios y de electricistas industriales para dar facilidades á los jóvenes y procurar al mismo tiempo que los capitales nacionales y extranjeros se empleen en obras públicas favorecidas con subvenciones del Estado.

A propuesta del Sr. Sagasta se acordó el nombramiento de D. P.º Gullón para Gobernador del Banco de España y del Sr. Groizard para presidente del Consejo de Estado.

## Proyectos de guerra

Madrid 11 á las 9:30.

El general Weyler reme hoy á la Junta Consultiva un proyecto de ley relativo á las fuerzas del ejército que debemos tener en cada región en tiempo de paz y en tiempo de guerra.

Los capitanes generales de los distritos

militares redactarán memorias á fin de perfeccionar el proyecto.

También informarán los capitanes generales del ejército, los ex ministros de la guerra y algunos importantes hombres civiles que se han ocupado en las Cortes de asuntos militares.

## Los socialistas animados

Madrid 11 á las 9:30.

El comité nacional del partido socialista ha dirigido una alocución á sus correligionarios fijando la línea de conducta que han de seguir en la lucha electoral.

Afirma el comité que si se hubiera respetado el sufragio, hace tiempo que hubieran tenido representación en las Cortes los socialistas.

Muéstranse estos animadísimo y confían obtener el triunfo en Madrid y en Bilbao.

## Colisión.—Embajador atropellado.

Madrid 11 á las 9:30.

Comunican de Lugo que en la feria de Vivero, hubo una colisión entre mozos de distintos parroquias, resultando de ella un muerto y varios heridos.

París.—El periódico «Le Patrie», publica un despacho de San Petersburgo que dice que el ministro, de negocios extranjeros Lamsdorf, ha celebrado conferencia con el embajador de China sobre la cuestión de la Manchuria. El ministro ruso mandó á sus criados que condujeran á la puerta al embajador el cual fué arrojado por la escalera, resultando mortalmente herido.

## Guerra entre los Estados Unidos y Venezuela.

Madrid 11 á las 9:30.

«El Imparcial», de hoy afirma que es un hecho la ruptura de relaciones entre los Estados Unidos y Venezuela.

El embajador norteamericano embarcó en Guayra, regresando á Washington.

## En el Consejo

Madrid 11 á las 9:30.

En el Consejo de Ministros celebrado anoche, se acordó celebrar las elecciones de diputados á Cortes el día 12 de mayo próximo y convocar la apertura de Cortes para el día 20 de junio.

El general Weyler, despues de terminado el consejo ha marchado á palacio.

Lleva consigo el R. D. suprimiendo la dirección de la Benemérita.

## Banquete

Madrid 11 á las 13.

(URGENTE)

Tolón.—Se ha celebrado en esta ciudad el banquete en honor del Duque de Génova.

En los brindis el presidente de la república Mr. Loubet brindó por Italia y Rusia estando muy expresivo; se udó á los reyes de España y á la marina de la nación española.

Le contestó el Sr. Diaz Moren diciendo que se consideraba muy dichoso el ser el intérprete de la simpatía que España siente por Francia.

Anoche se celebró una fiesta veneciana en a Roda. Estuvo brillante.

## Consejo en Palacio

Madrid 11 á las 14:10.

(URGENTE)

Se ha celebrado el acostumbrado banquete en Palacio bajo la presidencia de la Reina Regente.

No ha asistido el Sr. Sagasta.

Los ministros informaron á la reina de los asuntos de sus respectivos departamentos.

El Sr. Moret habló de la política interior.

El Sr. Almodovar del Río habló de las fiestas de Tílon y de la presencia en aquel puerto de la escuadra italiana y del acorazado «Pelayo».

La Reina no ha firmado ningún decreto.

## FABRA

BOLSA. — Madrid 10, 16.	
Interior. . . . .	71 85
Amortizable 5 p. . . . .	92 90
Cubas 1838. . . . .	85 65
Banco de España. . . . .	494 00
Cambio Tabacos. . . . .	336 50
Londres. . . . .	34 28
Francos. . . . .	36 10

Novedades en trajes para caballero  
ALMACENES MONTANER. Sindicato 2 á 10

# COMERCIANTE S

Es un hecho. El público no compra sino lo que se anuncia mas. A mayor publicidad mayor venta. Quien no vende es porque no anuncia. Centro de Anuncios de JUAN GONZALEZ Plaza de Santa Eulalia. —10—Palma.

## Diferentes sistemas de anunciar.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Entredimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarrea, etc., Convulsiones difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestino.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Vente al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, BARCELONA

INTERESANTE

Se desea adquirir botas de...  
No hay que olvidar...  
KONIAK RUM, 10-1000.

# OLIO

## EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

### del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de los eczemas ó tumores frios, las hirsutas de todas clases, las legas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fijos blancos, las legas de la matriz, la supuración de los cidos, las contras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza.

Cincuenta años de éxito

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela. —Centro farmacéutico y principales.

Vapores transatlánticos Mollós, Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos.

VIAJE DIRECTO DE ESTA PUERTO Para HABANA, SANTIAGO DE CUBA, VERACRUZ y TAMPICO con escalas en PUERTO RICO y RONCE

Saldrá á mediados de Abril el vapor

# CATALINA

Admite coches y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS.

Para más informes, dirijirse á los Sres. Martínez y Plasas, San Juan, 20—Palma.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicina sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los eczemas, así externos como internos; en las ellagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las erupciones, irritaciones de garganta bronquitis, los catarros pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y seneias; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Quarjera, número 2.

## CENTRO DE ANUNCIOS

Juan González

Plaza Sta. Eulalia, 10—Palma de Mallorca

UNICO EN SU CLASE EN BALEARES

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

“La Almodaina,” —“La Ultima Hora,”

No más pelo blanco

## TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES FERRITAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 4, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela. —Centro farmacéutico y principales.

## NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (gurgaciones) *Genorreas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela P. Quarjera, 2.

### TARIFA DE PRECIOS QUE RIGE DESDE 1.º JULIO 1900

Anuncios en 1.ª página	
á pias. 0'20 la línea corta de 7 cms. del cuerpo 8.º	
á pias. 0'30 la línea larga de 14 cms. del cuerpo 8.º	
Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página	
á pias. 0'15 la línea corta de 7 cms. del cuerpo 8.º	
á pias. 0'20 la línea larga de 14 cms. del cuerpo 8.º	
Anuncios en la 4.ª página	
á pias. 0'10 la línea larga de 11 cms. del cuerpo 8.º	
Anuncios mayores á precios convencionales	
Encaje de prospectos, circulares, etc. á pias. 10'00 por tirada de periódico.	
Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.	
Contratos de anuncios, con ventajas para las Compañías Navieras.	
Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.	
Reparto de prospectos á mano á 8 pias. millar.	
Ventaja positiva para los señores anunciantes.	

## ALUMBRADO BARATISIMO

como Petróleo á 20 céntimos de peseta el litro y como Gas á 10 el metro con los mejores y más perfectos aparatos para producir

### ACETILENO

Patente Bofill.—INGERIERO

Aparatos para toda clase de Alumbrado en casas, talleres, poblaciones, etc., etc.

Lámparas y faroles para bicicleta y carruajes y otros usos.

Mecheros especiales que no producen hume.

CARBURO SUPERIOR CALIDAD á 60 cent. kg.

SINDICATO—141—1.º—PALMA.

## CALICIDA LLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestias. Precio 1 peseta.

De venta: Gilberto Llausa, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Los Suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

### CONDICIONES

Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, recibos, recibos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

El Timbre á cargo del anunciante. El pago se efectuará por adelantado.

NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces se paragarán á doble precio.—Los comunicados á triple precio.

Se facilitan diferentes maneras de anunciarse.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifa de precios que empiezan á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al

### Centro de Anuncios de la Plaza de Sta. Eulalia, 10—Palma.

EN 1.ª PAGINA	
Un anuncio de toda la página	Pias. 200'00
Un anuncio de media página	100'00
Un anuncio de tres columnas	50'00
Un anuncio de dos columnas	20'00
Un anuncio de una columna	15'00
EN 2.ª Ó 3.ª PAGINA	
Un anuncio de toda la página	Pias. 150'00
Un anuncio de media página	60'00
Un anuncio de tres columnas	35'00
Un anuncio de dos columnas	15'00
Un anuncio de una columna	10'00
EN 4.ª PAGINA	
Un anuncio de toda la página	Pias. 75'00
Un anuncio de media página	50'00
Un anuncio de tres columnas	25'00
Un anuncio de dos columnas	10'00
Un anuncio de una columna	5'00

Los suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa, y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.

## HERPES ROVER

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPETICO

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta desviando á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escarfulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.—Palma.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Caracas y venta en las farmacias

Para informes: calle de la Rivera, núm. 36, Palma.

## ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades biliosas es el Purgante de ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado de VALENCIA

Corrige inmediatamente:

Impotencia, Acidez, Náusea, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstro, Várices, Vómitos, Eructos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

Es simple también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. JUAN VALENZUELA plaza de la Quarjera 2 y principales de la ciudad, á 2 pesetas cada uno.

## CATARROS

Benignos crónicos y Tosa perniciosa

Se curan con el licor ROSA, aprobado y recomendado por la Academia de Medicinas de Palma.

4 REALS FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.

SE ALQUILA un plan en Establecimiento, con tres dormitorios, y dos salones, comedor, cocina y sala de baño. Dará un sueldo en la casa de las Monjas, núm. 28, piso segundo, (Delante del Banco de España.)

Informar en Plaza de S.º Francisco, al lado de los Baños, piso 8.º

IMP. DE J. TOUS